

Deutschland/Israel

## Üben für den Cyber-Ernstfall

**[10.02.2026] Schneller reagieren, Abläufe abstimmen, Angriffe früher erkennen: Bei der Cyber-Sicherheitsübung Blue Horizon arbeiteten Fachleute aus Deutschland und Israel erstmals praktisch zusammen. Die Übung gilt als erster konkreter Schritt des im Januar geschlossenen bilateralen Cyber- und Sicherheitspakts.**

Deutschland und Israel wollen ihre enge Zusammenarbeit im Sicherheitsbereich verstärken. Bereits Mitte Januar 2026 war Bundesinnenminister Alexander Dobrindt nach Israel gereist, um mit Premierminister Benjamin Netanyahu einen Cyber- und Sicherheitspakt zu unterzeichnen. Damit soll die bisherige Zusammenarbeit beider Länder gestärkt und ausgebaut werden, so eine Meldung des Bundesministeriums des Innern ([BMI](#)). Der Pakt umfasst außerdem den fachlichen Austausch und die Vernetzung zum Thema Cyber-Dome sowie den Aufbau eines gemeinsamen KI- und Cyber-Innovationszentrums. Weitere Schwerpunkte liegen auf Cyber-Sicherheit beim vernetzten Fahren und beim Schutz kritischer Energie-Infrastrukturen, auf Drohendetektion und -abwehr sowie auf der Stärkung von Zivil- und Bevölkerungsschutz, Strafverfolgung und Terrorabwehr. Nach Angaben des Innenministeriums ist die Kooperation zwischen beiden Staaten im Sicherheitsbereich bereits jetzt schon exzellent – insbesondere im Bereich Cyber-Sicherheit.

### Pläne zum deutschen Cyber-Dome

Zur weiteren Verbesserung der Widerstandsfähigkeit im Cyber-Bereich will das BMI einen Cyber-Dome aufbauen – ein teilautomatisiertes System zur Detektion, Analyse und Reaktion auf Cyber-Angriffe. Mit ihm soll die Cyber-Sicherheit Deutschlands massiv gestärkt werden; auch kleine Unternehmen genauso wie kritische Infrastruktur sollen durch den Cyber-Dome zukünftig besser geschützt werden können. Dabei ist der Cyber-Dome nicht als einzelnes Produkt zu verstehen, sondern als vielschichtiges Abwehrkonzept. Beim Aufbau kann Deutschland von der Expertise Israels profitieren. Es wurde vereinbart, sich über die Erfahrungen bei der Abwehr von Cyber-Angriffen auszutauschen, gemeinsam neueste Cyber-Abwehrtechnologien zu entwickeln sowie die gegenseitige Forschung im Cyber-Bereich zu fördern.

### Premiere im Cyber-Raum

Die Übung unter dem Namen Blue Horizon war der erste konkrete Schritt aus dem Cyber- und Sicherheitspakt. Dabei haben Deutschland und Israel erstmals gemeinsam die Abwehr eines schweren Cyber-Angriffs trainiert. Expertinnen und Experten der israelischen Nationalen Cyber-Direktion arbeiteten Seite an Seite mit deutschen Cyber-Profis aus verschiedenen Behörden und Organisationen. Ziel war es, sich besser kennenzulernen, Abläufe anzugeleichen und eine gemeinsame Sprache für den Ernstfall zu entwickeln. „Mit der ersten gemeinsamen Cyber-Abwehrübung machen wir das Cyber-Sicherheitspaket praktisch wirksam. Diese Kooperation schafft echte Krisenkompetenz. Deutschland und Israel stehen Seite an Seite für starke, sichere Abwehrsysteme und den Aufbau eines deutschen Cyber-Domes“, sagte Innenminister Alexander Dobrindt.

(sib)

Stichwörter: IT-Sicherheit, Cyberdome, Cybersicherheit, Deutschland, Israel